

SUMARIO

Romano García: *Presentación.*

I.—HISTORIA, IDENTIDAD Y MODERNIZACION

Bonifacio Palacios Martín: *Origen de la conciencia regional Extremeña: el nombre y el concepto de Extremadura.* J. M. Bermudo: *La identidad como exigencia de reconocimiento.* Fernando Flores del Manzano: *El problema de la identidad de Extremadura.* Juan García Pérez: *El problema de la personalidad regional. Algunas reflexiones sobre los elementos configuradores de la identidad colectiva en Extremadura.* Fernando Sánchez Marroyo: *La revolución burguesa en Extremadura. Acotaciones a un tema polémico.* Angel Rodríguez Sánchez: *Extremadura: un problema político y social.* Romano García: *El intelectual «ideólogo» de la emancipación.* Angel Sánchez Pascual: *La conciencia del escritor en un proyecto de modernización.* María Jesús Merinero Martín: *Mujer y modernización.*

II.—PROYECTOS Y ALTERNATIVAS

Luisa M.^a Frutos Mejías: *Caracterización geoeconómica de Extremadura.* José L. Gurría Gascón: *Extremadura: la compleja y problemática situación actual.* Julián Mora Aliseda: *Problemática y perspectivas de la agricultura y ganadería extremeña.* Francisco Pulido García y Manuel Rodríguez Cancho: *Los pequeños regadíos en Extremadura.* Eduardo Alvarado Corrales: *El medio ambiente en Extremadura. Problemática y desajuste.* A. Pérez Díaz: *Extremadura entre la emigración y el retorno.* Gonzalo Barrientos Alfagene: *Extremadura: integración europea y autonomía.*

ALCÁNTARA

REVISTA DEL SEMINARIO DE ESTUDIOS CACEREÑOS

EXTREMADURA

como
problema

13-14

TERCERA EPOCA

INSTITUCION CULTURAL "EL BROCCENSE"
EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL

CACERES, ENERO - AGOSTO 1988

«ALCANTARA»

REVISTA DEL SEMINARIO DE ESTUDIOS CACEREÑOS

FUNDADORES

T. Martín Gil, J. Canal Rosado
Jesús Delgado Valhondo, Fernando Bravo Bravo

DIRECTOR

Romano García

CONSEJO DE REDACCION

José Diego Santos, Milagros Gil-Mascarell, José Luis Gurría Gascón,
Pedro Pablo Alonso Pérez, F. Javier Pizarro Gómez

SECRETARIO

Juan-Bautista Verde Asorey



EDITA

Institución Cultural «El Brocense», de la Excma. Diputación de Cáceres
Miembro de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales
(C.E.C.E.L.), integrada en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas

Depósito Legal: CC-26-1958

Imprenta KADMOS, S.C.L.

Avenida de la Aldehuela, 42
(Polígono «El Tormes»), Naves 5-6.

Teléfs. (923) 23 02 51 - 21 98 13 — SALAMANCA 1988

Sumario

ROMANO GARCIA: *Presentación* 5

I.—HISTORIA, IDENTIDAD Y MODERNIZACION

BONIFACIO PALACIOS MARTIN: *Origen de la conciencia regional
Extremeña: el nombre y el concepto de Extremadura* 9

J. M. BERMUDO: *La identidad como exigencia de reconocimiento* 23

FERNANDO FLORES DEL MANZANO: *El problema de la identidad de
Extremadura* 33

JUAN GARCIA PEREZ: *El problema de la personalidad regional. Algu-
nas reflexiones sobre los elementos configuradores de la iden-
tidad colectiva en Extremadura* 45

FERNANDO SANCHEZ MARROYO: *La revolución burguesa en Extrema-
dura. Acotaciones a un tema polémico* 63

ANGEL RODRIGUEZ SANCHEZ: *Extremadura: un problema político
y Social* 91

ROMANO GARCIA: *El intelectual «ideólogo» de la emancipación* ... 103

ANGEL SANCHEZ PASCUAL: *La conciencia del escritor en un proyecto
de modernización* 109

MARIA JESUS MERINERO MARTIN: *Mujer y modernización* 115

II.—PROYECTOS Y ALTERNATIVAS

LUISA M.^a FRUTOS MEJIAS: *Caracterización geoeconómica de Extre-
madura* 129

JOSE L. GURRIA GASCON: <i>Extremadura: la compleja y problemática situación actual</i>	163
JULIAN MORA ALISEDA: <i>Problemática y perspectivas de la agricultura y ganadería extremeña</i>	189
FRANCISCO PULIDO GARCIA y MANUEL RODRIGUEZ CANCHO: <i>Los pequeños regadíos en Extremadura</i>	213
EDUARDO ALVARADO CORRALES: <i>El medio ambiente en Extremadura. Problemática y desajuste</i>	235
A. PEREZ DIAZ: <i>Extremadura entre la emigración y el retorno</i> ...	255
GONZALO BARRIENTOS ALFAGENE: <i>Extremadura: integración europea y autonomía</i>	285

Presentación

Lo que tiene el lector en sus manos es un debate. Para llevarlo a cabo, hemos planificado el contenido, distribuyéndolo en las distintas cuestiones que implica el problema de Extremadura. Luego, buscamos a las personas que nos parecieron más idóneas para estudiar y exponer esas cuestiones.

El historiador extremeño Adolfo Maíllo ha escrito: «Intelectuales y políticos no se conciertan para realizar análisis serios de las causas de nuestra postración ni para emprender acciones enérgicas»*. Nos sentimos orgullosos de desmentir tal aserto, acudiendo a la convocatoria. Esperamos que los políticos se constituyan en interlocutores; mejor: que acepten como interlocutores a los intelectuales.

Desde que concebí la idea, pensé que podíamos trasladar al ámbito extremeño las preocupaciones que, referidas al pueblo español, sintieron aquellos hombres que podemos agrupar con el término de regeneracionistas. ¡Extremadura como preocupación!

Deseo señalar que una discusión —y, más aún, si se trata de un problema tan vivo para todos— sin observaciones críticas constituiría un sinsentido: discutir implica disentir.

Esperamos que esta discusión sea sólo el comienzo de un profundo y largo debate, en el que deben participar todas las fuerzas sociales con las miras puestas en la construcción de Extremadura.

Comienza la mesa redonda...

ROMANO GARCÍA
Director de «Alcántara»

* *Notas para la historia social de Extremadura en el siglo XVIII*, Institución Cultural "El Brocense", Cáceres, 1983, p. 67.